

中高生のお金の話と金融ビジネスについて



令和7年2月4日(火)、イオンフィナンシャルサービス株式会社 藤波千尋様をお招きして中学3年生対象に金融講座が開かれました。

中高生のお金の話

18歳以上なら高校生でも保護者の同意なくクレジットカードを作ったり、様々な契約行為を行ったりできるのでしょうか？答えは「できる」です。中学3年生はあと3年で「独立した個人として社会に参加できる」成人になります。当然、自己責任も重くなります。



トラブルと対策

マルチ商法・闇バイトの誘い

今、マスコミでよく取り上げられています。条件が良い話には疑う。身分証明書の写真などの個人情報を絶対に送ってはいけません。

フィッシング詐欺

金融機関や宅配業者になりすまして、不安をあおったりして偽のサイトに導き、IDやパスワードをねらう詐欺です。

講師がねらわれた詐欺行為

宅配業者からのメール中のURLをクリックしたら、あるサイトに導かれ「あなたの登録した住所が間違っていて配達できません。正しい住所を知らせて手数料を支払えば届けることができます。」と書かれており、クレジットカード番号を入力させようとしたものでした。

不審に思った講師は本当の宅配業者のホームページで偽メールに書かれた注文番号を入力したら、全く違う商品が表示されたため詐欺だと確信したそうです。慌てずに行動することが大切です。未成年な

らとにかく保護者に相談すること。ショートメッセージやメール内のURLや電話番号はまず疑った方がいいです。

ワンクリック詐欺

オンラインの広告、メールのリンクをワンクリックただけで「登録完了！〇〇万円を払って下さい。」は違法です。無視しましょう。お金など払わず、相手に連絡などもつてのほかです。でも保護者には話しましょう。



キャッシュレス決済を進める理由

政府の立場から

現金はコスト高：製造、管理、運搬など。お金の流れを透明化するのが不可能。

お店の立場から

レジの現金を数え、決算しなければならず、コストと手間がかかる。現金の保管・運搬費もかかるし、偽札のリスクを負ってしまう。

消費者の立場から

盗難、偽札の被害がある。財布を盗まれ現金が抜かれても、クレジットカードはそのまま返ってくるが多い。無効手続きが行われたカードは使えないから。

現在日本で使えるキャッシュレス決済手段（プリペイドカード・前払い、デビットカード・即時払い、クレジットカード・後払い）の違いや特徴と、これらのカードやスマホを紛失した時の対処方法まで教えてもらいました。

キャッシュレスの取り組みが役に立った事例

マレーシアでは、小さなお店で現金商売をする女性がたくさんいます。当日の売上金で翌日の仕入れを行います。

販売・仕入れは現金取引なので泥棒や強盗の危険性が常にあるし、銀行に預け入れることも難しく、取引記録もな



いため、銀行からの借入も難しいことが課題でした。

そんな状況で、イオンフィナンシャルサービスがキャッシュレス決済を提供したのです。

そのころ普及し始めた格安スマホで決済する消費者の数も増え、決済金は店主のプリペイドカードにチャージされて、そのカードで翌日の仕入れができるようになりました。商売の記録もできて、銀行から借入れも可能になり、安定した商売につながり始めました。このようにキャッシュレス決済が人々の幸せにつながったのです。

金融ビジネスについて

お金と経済に関して、3つの市場があります。「労働市場」：会社や工場などで働き、賃金をもらう。「消費市場」：企業が物やサービスを提供して、消費者がその対価を支払う。

そして、「金融市場」です。この市場では個人が借入や出資をし、利子を払ったり、配当を受け取ったりします。政府に個人や企業が税金を納め、公共サービスを受けます。最後に、この金融市場でのビジネスについて教えてもらいました。

金融ビジネスでの利益

銀行は、貸付金利と預金金利の差額で利益をあげます。

金融商品（保険、投資信託、株式、債券）の販売を仲介して売り手、買い手それぞれから手数料を得ます。その他、振り込み手数料、他行利用の手数料、貸金庫、両替などからも手数料が入ります。

保険会社は人々がかけた保険料とまさかのときに支払われる保険金との差額が利益となります。

クレジットカード会社は、加盟しているお店からの手数料と、リボ払いや分割払いの金利が収益になります。

かなり高度なお話でしたが、非常に分かりやすかったです。参加者はこれからの生活に役立ててくれることでしょう。



参加者の質問と答

なぜ、銀行って、午後3時で閉まってしまうのですか。

午後3時30分以降では、他の口座にお金の振り込むとか、移すといった手続きができなくなってしまうので、窓口を3時に閉めた後、その事務手続きを行うのです。窓口は閉まっても、行員は皆働いているのですよ。

参加者の感想

銀行のことや金融のことを知ることができてよかった。将来必ず必要になってくる知識だと思うから覚えておきたい。またお金のトラブルとかに巻き込まれないように日頃から気を付けていきたい。

時代の進化と共に電子機器を使うことも多くなってきました。私もスマホでネットショッピングをしたことがあります。しかし、ネットには色々な詐欺があることを知り、気をつけなければならないと改めて思いました。

カードの種類やメリット・デメリット、決済の手段などを知ることができてとてもよかったです。知ったうえで、これから何を使うかの目安が立てられてよかったです。

詐欺などの話は聞いたことはあったけれど、内容などはよく知らなかったのでもいい知識になりました。スマホなどが普及している現在、詐欺などには気をつけたいです。金融のことはとても難しかったけど将来自分たちがいざそういったものを利用する立場になった際に役立つことばかりだったので今回お話を聞いてとてもいい勉強になりました。

今回金融について話を聞いて、カードを作るときはしっかり考えてから作ろうと思ったし、ネット通販などでの詐欺にも気をつけようと思いました。

お金のトラブルの話を聞いて、詐欺などで自分が被害者になる可能性が大いにあると思い知りました。今日のお話に出てきた「慌てない→払わない→記録する→相談する」ってことを大切にしていきたいです。